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Правило четырех «к» от Ольги Васильевой 
На новом посту экс-министр просвещения намерена провести масштабные изменения 

О том, что намерена делать глава Российской ака-
демии образования в ближайшем времени, как будут 
возвращать РАО былое величие и что опасно в циф-
ровом образовании для страны, обозреватель «НГ» 
Наталья САВИЦКАЯ беседует с президентом РАО 
Ольгой ВАСИЛЬЕВОЙ. 

– Ольга Юрьевна, начну с того, что очень ча-
сто РАО сравнивают с Академией педагогических 
наук СССР. А вы ощущаете дыхание предшествен-
ницы у себя за спиной? 

– Совсем немногие люди знают, что Академия пе-
дагогических наук была создана во время войны, в тот 
самый момент, когда Красная армия после победы на 
Курской дуге и в Смоленской битве вышла к Днепру. 
Мобилизационные силы страны были на пределе, 
ВВП экономики подошел к своему максимуму, но все 
еще на четверть уступал экономике Германии. И в 
этот самый момент наше правительство издает приказ 
о создании АПН. С той поры прошло много лет. Мир 
изменился. Но сегодня, как и в том далеком 1943-м, 
мы понимаем, что задачи остаются все те же: мобили-
зовать все научные силы для построения лучшей в 
мире системы образования, какой она и была долгие 
годы. Более того, я считаю, что сейчас академия 
должна более активно заявлять о себе как о головной 
организации в сфере развития наук об образовании. 
Именно так был изначально обозначен государством 
ее статус в год основания. 

– Какой будет стратегия РАО в ближайшей 
перспективе? 

– При формировании программы развития нашей 
академии мы заложили идею стратегического плани-
рования развития, рассчитанного на хронологическую 
перспективу, указанную в «Стратегии научно-
технического развития». В числе приоритетных задач – 
усиление роли наук об образовании в обеспечении 
устойчивого, динамичного и сбалансированного раз-
вития нашей страны. Именно это и рассматривается 
как основное и важное направление. Приоритетно для 
нас также формирование современной модели образо-
вания в целом, современной социокультурной среды, 
методологии ее развития. Обновления требуют тео-
рия, методология, дидактика. 

– А цифровое обучение – на которое все делают 
сегодня основной упор? 

– Приоритетна, конечно же, и цифровая дидакти-
ка вместе с ее проблемами проектирования современ-
ной образовательной среды, технологий дистанцион-

ного образования, использования иммерсивных тех-
нологий. Академия должна взять на себя функцию 
интеграции и экспертизы существующих подходов в 
цифровой дидактике и результатов проведенных ис-
следований. В связи с этим важны комплексные меж-
дисплинарные исследования в этой области, чтобы 
можно было дать научное обоснование использования 
цифровых форматов обучения для каждого уровня 
образования – от начальной школы до постдипломно-
го образования. Еще, конечно, нужно не только науч-
ное обоснование, но и конкретная научная проработка 
технологий использования цифрового обучения для 
каждого уровня образования с обязательным выходом 
в частные методики. И здесь важно понимать, что 
каждый год отсрочки разработки тематики цифровой 
дидактики наносит существенный ущерб школе, де-
тям, будущему страны. Добавлю еще, что равно опас-
ны как промедление, так и принятие спешных непро-
думанных решений по их внедрению. Стихийному и 
бесконтрольному потоку цифровых ресурсов, хлы-
нувших в школу и вуз, важно противопоставить про-
цесс упорядоченного научно обоснованного развития. 

– Некоторые депутаты накануне вашего из-
брания главой РАО анонсировали структурные из-
менения в академии. Они будут? И в каком направ-
лении пойдут? 

– Они целесообразны. Цифровизация образования 
требует от нас особого внимания к проблемам разви-
тия личности, гуманитарной составляющей в образо-
вании в целом и в естественно-научном и технологи-
ческом образовании в частности. Мы планируем со-
здать портрет современного ребенка и подростка, вер-
нув при этом антропологический ракурс в это иссле-
дование, опираясь на основы, заложенные еще в педа-
гогической антропологии Ушинского. Мы ощущаем 
сегодня дефициты доверия, понимания и смыслов. 
Поэтому гуманитаристика должна зазвучать во весь 
голос. Нужно возвратиться к очеловечиванию всего 
обучения и воспитания. Отойти от всевозможных 
схем, кейсов и все нарастающего увлечения оценкой 
знаний, остановиться и подумать: кого учим и воспи-
тываем, для кого, как и какой результат хотим полу-
чить. Я бы назвала это правилом четырех «к». 

– Кто проводники ваших идей? 
– У нас есть региональные центры академии. 

Именно они были и остаются проводниками научной 
и образовательной политики РАО. 
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– В прошлом у РАО было много институтов и 
научных школ. Действовали диссоветы по различ-
ным научным направлениям. Но все это кануло в 
Лету. Так как осуществить планы в отсутствии 
таковых? 

– Считаю, что через внесение изменений в зако-
нодательство нужно восстановить деятельность дис-
советов как на базе РАО, так и на базе научных орга-
низаций. Это будет способствовать возвращению ака-
демии одной из ключевых функций – основного экс-
пертного центра государства в разработке, экспертизе 
и научно-методическом обеспечении внедрения ос-
новных нормативных документов. Прежде всего в ча-
сти обновления содержания образования. 

– Насколько мне известно, РАО всегда занима-
лась экспертизой учебной литературы, но сегодня 
этим занимаются другие. Как быть с этим? 

– Государством в лице правительства определено, 
что РАО должна участвовать в экспертизе и разработ-
ке федеральных госстандартов, примерных программ, 
учебников и учебных пособий, средств обучения об-
щего и дополнительного образования и по психолого-
педагогическим направлениям профобразования. Ака-
демия должна вернуть себе былой статус ведущего 
научного центра научной экспертизы государствен-
ных и общественных проектов в сфере образования. 
Сегодня эта функция оказалась в научных коллекти-
вах, подведомственных самим разработчикам проек-

тов, что вряд ли верно. Поэтому нужно, чтобы вся 
экспертиза заявок на проекты по психолого-
педагогическим наукам была сосредоточена в РАО, 
точно так же, как по всем остальным наукам она со-
средоточена в Российской академии наук. Это будет 
правильным. 

– Почему-то в новом списке членов-
корреспондентов РАО и академиков много ректо-
ров вузов, причем не только педагогического профи-
ля. Что бы это значило? 

– Традиционно основное внимание академии со-
средоточено было на общем и педагогическом образо-
вании. Сегодня этого недостаточно. Стране нужны ре-
альные подвижки в разработке современных научных 
представлений о подготовке специалистов в системе 
высшего профессионального образования. Нужен си-
стемный научный подход к построению модели, со-
держания, выбору технологий, разработке и обеспече-
нию деятельности для студентов результатов научных 
исследований. Нужна научная поддержка современных 
подходов к формированию надпрофессиональных ком-
петенций, цели которых хоть и определены, но содер-
жание и методические приемы в полной мере не отра-
ботаны. Так что присутствие руководителей вузов в 
списке академиков РАО нас только радует.  

Наталья Савицкая 
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